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前段时间，在不怀好
意的同事们的怂恿下，我
开辟了一个栏目，名叫“只
问不打”，倡议大家扔给我
各种问题，我来老实作
答。以下是同事转来的一
个问题：
《读库》向来以质朴、

扎实的风格著称，文字不
追求华丽辞藻堆砌，而是
以真挚情感与深刻洞察来
打动读者。但从另一个角
度看，这种风格也略显保
守，创新不足。在如今信
息爆炸、读者阅读口味日
益多元化的时代，《读库》
若一直局限于现有的风格
模式，是不是有可能
逐渐失去对年轻读
者群体的吸引力？
这个问题的答

案并不复杂，但要
想说清楚，还是需要费些
笔墨，驱使我写出如下文
字，来尽量质朴地回答这
个关于质朴的问题。
需要坦白的是，质朴

的确是我最推崇的文章风
格，但并非向来如此。我
也曾经有过以华丽为美的
阶段，但后来转为了质朴
向。并且我所见到的许多
作者和读者，都是先华丽
后质朴，而先质朴后华丽
的却较为少见。

为什么殊途同归，把
质朴作为文字审美的标
准？如果让我来回答的
话，大致原因如下：
如果我们把文字的最

高标准定为“准确完整”
“恰如其分”，再看要表达
的内容和所使用的
文字这两者之间的
关系，有一种问题
很容易被发现，就
是词不达意，作者
笔力不够，不能实现自己
想要表达的目的；而另一
种情况则隐藏较深，甚至
有的人并不认为它是问
题，这个毛病就是意不胜

辞，相当于用一件
大衣服裹一个小身
子，一顶大帽子扣
一颗小脑袋，导致
人们只看到语言没

留意内容。如何抑制这
种形式大于内容的过度、
过火？这就需要作者在
行文过程中控制好自己
的笔墨。
但这种克制往往失

控，是因为作者的本意似
乎并不是把自己想说的事
情说清楚，而是想在字里
行间时刻提醒读者：看，我
多有才华。
这就需要质朴来对冲

或者压制一下。
相信读者的判断力，

才不会把话说那么满，把
文章写得那么满。恰如其
分，在许多情况下的表现
就是留有余地。作者把抒
发感情、得出观点和结论
的权利留给读者，寓观点
于事实之中，并且接受观
点并非只有自己的才是对
的——而好文章的魅力，
恰在于其多义性。这本质
上是对读者的尊重。
我想澄清一下人们对

质朴的若干误解。

质朴不是因循守旧，
而是据守着人性中很根本
的东西，有一种亘古的价
值。在出题同学所说的
“如今信息爆炸、读者阅读
口味日益多元化的时代”，
质朴并不过时，甚至别具

清流气质和稀缺性。
质朴并非贫乏干瘪，

比如白描就是一种质朴，
而它构成的想象空间丰
富深邃，张力撼人心魄。
有句话好像是张爱玲说
的：写实主义的好处是买
一奉十。
质朴也不是平铺直叙

的流水账，相反，在我有限
的编辑生涯和阅读经验
中，带来峰回路转、石破天
惊、意蕴悠远这类感受的，
基本是那些质朴的文字。
质朴更不是唾手可

得，而是非常讲究、非常难
以达到的。对于所有写作
者来说，在质朴方面的修炼
和探讨也是钻之弥坚其乐
无穷。这些年与各位作者
的沟通中，我看到有人尝
试在自己的文章中尽量杜
绝对格言金句的引用，有
人尝试放弃使用成语——
至于感叹号之类的催化剂
则早已被裁撤干净；有人
追求自己的文章翻译成其
他语言毫无障碍，有人则
希望自己的文章具备足够
的“抗译性”；有人尝试多
媒体的相互加持，有人迷
恋只靠纯文本便架构起纸
上江山多维宇宙……当然
这只是些形式上的探究，
更重要的是，如何让自己
的文章用尽量少的文字传
达尽量精准的内容，精准

到不二之选，经济到减一
字则太少加一字则太多；
如何让自己的文章不仅能
让人们喜闻乐见，更能入
脑入心潜移默化读者的情
感和精神认同；如何使自
己的文章既能严谨周密地

说服同业同行，也
能让外行小白通晓
如家常……
相较这些而

言，语汇丰富修辞
美妙辞藻华丽太容易实
现了。
如果有人说，你的文

字质朴得让人有些腻了，
该换换风格了。对不起，
这不是质朴本身的错，大
概是因为作者或编辑推出
的是一种伪质朴。
质朴本身不会让人发

腻。这听起来特别像一个
人善良的时间太长了，都
让人烦了，那咱能不能恶
毒一点？凶狠一点？冷酷
一点？残忍一点？刻薄一
点？阴险一点？只能说，
你长时间所标榜，或让对
方体会到的善良，其实是
假的。

即使对质朴厌倦，也
应该尝试另一种质朴、更
本真的质朴，而不是走向
它的反面。
写到这里，我想到一

个问题：质朴这个字眼，它
的反义词是什么？
对应言语或文风浮

夸，是华丽、夸张、矫饰？
对应性格不实在，是做作、
虚伪、油滑？对应外表奢
华，是奢靡、繁复、雕琢？
我想，质朴也许没有

反义词，但就文字和文章
来说，质朴与华丽不是事
情截然相反针锋相对的两
端，而是可以须臾之间丝
滑转换的一体两面。
浑然天成、大巧不工、

别开生面、妙趣横生的质
朴，又何尝不是你所期待
的那种华丽？
于是，这个问题的答

案呼之欲出：质朴永无止
境，无须分神华丽。

张立宪

一个质朴的回答

去庐山，云雾
缭绕中盘桓一圈，
抵达万杉寺山门
前，那一条路，像柔
软的曲线，又像指
挥家跳跃的指挥棒，砰然把音符挑高了，
又落下来。刚好落在那株已被日军炮火
焚毁了两爪的五爪樟上，历史好像沉思
了一下，在这棵上千年的大樟树前打了
个旋儿。
五爪樟和寺院内的柱基石深情相

望，我站在石柱墩前，看着那棵五爪樟，
古樟树似乎对我说：不说了，不说了。那
块刻着“龙虎岚庆”的北宋石刻，字体苍
劲，如一位赶考者宽大浑厚的背影。我
在这天地之间，心胸顿然辽阔起来。
有鸟叫的声音吸引了我，循声而

去，紧挨着寺院围墙围拢起的一溜长房

内，有几只形态各
异的孔雀。有一
只孔雀头一晃，腰
杆挺直，竖立起一
个绿红相间的屏

风，多像一幅禅者绘就的精彩扇面？探
头往深处瞧，我竟然看到了一只全白的
孔雀，圣洁、高贵。白孔雀背对着我，羽
毛平和中闪着光亮。僧尼说：早年，白
孔雀挂念着古樟树，终年围绕着古樟树
转圈。房内的白孔雀，更多了一些温室
里花朵的气息。柔顺、平和，叫声中充
满着慈祥。
有几多孤儿，襁褓中被人悄悄地放

在万杉寺前，释能行法师对她们慈爱有
加，把她们一个个抚养成人。那位展示
茶艺的一心法师，就是一个孤儿，她穿一
袭白袍，就像白孔雀依偎着古樟树。

戴荣里

万杉寺的白孔雀

我一直认为我们家挺富有，我的同学、邻居小伙伴
之类，也这么看。证据是，我家有两辆自行车。纵向比
较，略等于今日家有两部汽车，焉得不富？
父亲的那辆，是英国货，蓝铃牌。听起来出身高

贵，我见到时却已是锈迹斑斑，镀的那层赛璐洛已没影
了。原是公家的，后来给了个人。公家
怎么会有这么一辆老掉牙的车，一直是
个谜。据我推断，应该是民国货。
母亲的那辆是国货，永久牌，绿色，

男式，有大杠。问母亲为何不买女式车，
回答是女式车看上去不结实——应该就
是大杠的有无左右了她的判断。
是不是大杠的存在妨碍了母亲掌握

上下车的技能，她自己也说不清楚了。
车买来了，急切间学不会，形势又很迫
切，如何是好？她说，硬骑啊。
所谓“硬骑”，就是由人扶着她上车，

到单位再由人扶着下来。其时我家住在
大行宫，母亲上班的玄武区交通局在珠
江路上。她有两三个同事，家与我们住的大院只隔一
条马路，每天上班，必有一同事事先说好了，先过我们
家，扶了母亲上车，看骑稳了，再骑上车跟进。路上护
驾倒不必，关键是快到单位了，得快骑上一阵，到那边
放下车回过头来接驾。这边母亲眼看就要到了，便不
再蹬踏，降下速度，等着同事拦截。是像舰载飞机降落
时的迎面拦截，还是抄到后面稳住车，她倒记不得了。
有大半年时间，她就是这样在同事助力之下骑车

上下班的，直到某次在单位值班，她忽然发愿要学会上
下车，居然没费多大事，会了。她的前呼后拥的骑行
史，终于告一段落。
好多年后，遥想当年的情景，我忽然生一疑问：不

比两头的早有准备，路上遇红灯是突发事件，同事来不
及下车帮扶，那可咋办？她说，绕道走啊。就是说，一
见红灯，就不惦着过街了，顺着道就右转，找没红灯的
地方再兜回头。这在现在，简直不可想象，她骑的路段
绝对闹市，哪个路口不是挤得水泄不通？当年则是路
旷车稀，否则以她的车技，再不敢上路。

母亲的那辆车后来我
骑过，却并不知这车和我
的出生有什么因果关系。
事实上是有的。原先她上
班都是挤公交，待我出生
了，下班要赶着回家喂奶，
公交车班次少，不知等到
何时，来了还未必挤得上，
为了不误时间，免我长久
处于“嗷嗷待哺”的状态，
她便骑着这车心惊胆战上
了路。至于下决心买车，
则在我尚未坠地之前，仍
是被挤公交逼的。据母亲
的描述，大着肚子挤公交
相当恐怖。
这就解释了我何以对

父亲的那辆破旧老车颇是
鄙夷，而对母亲的车则更
有好感，原来它关乎我最
初的营养和发育。——虽
然知道母亲的早年的骑车
史，已是在她九十岁的时
候了。

余

斌

母
亲
的
自
行
车

阳
光
正
好
（

中
国
画
）

马
小
娟

十日谈
法治护航“一带一路”

责编：刘 芳

2013年金秋，习近平主席
在出访哈萨克斯坦与印度尼西
亚时，先后擘画“丝绸之路经济
带”与“21世纪海上丝绸之路”
的宏伟蓝图。“一带一路”倡议
的诞生，不仅重塑了中国外交
格局、为企业开拓全球市场，更
如同点亮灯塔，为中国律师照
亮了涉外法律服务的崭新天
地。作为一名深耕涉外领域20

余载的法律工作者，我有幸见
证并深度参与了这场波澜壮阔
的时代变革。
回溯往昔，2010年前的中

国涉外法律服务，多聚焦于境内
涉外法律事务：或是项目主体
涉及境外当事人，或是标的跨
越国境，又或是合同约定适用
境外法律。彼时，中国律师鲜
少将主战场延伸至纯粹的境外
业务。然而，随着“一带一路”
倡议的推进与国内市场竞争加

剧，中企出海浪潮奔涌，境外法
律需求如潮水般袭来，彻底改
写了涉外法律服务的版图。
让我记忆尤为深刻的，是

一家中国移动互联网平台企业
的全球化征程。2020年前后，
这家企业避开欧美成熟市场，
转而深耕亚非拉
发展中国家，与
“一带一路”倡议
布局不谋而合。
作为其涉外法律
顾问，我们段和段团队肩负起
协调各国律师、保障业务合规
的重任。我们面对的是一张复
杂的全球网络——从东南亚的
印尼、新加坡，到南亚的印度、
巴基斯坦，再到中东北非的阿
联酋、埃及，乃至拉丁美洲的巴
西、阿根廷……数十个国家法
律体系迥异、文化宗教多元，当
地律师风格也各有千秋。协调

难度之大，犹如在不同音律中
谱写和谐乐章。但团队凭借专
业与韧性，不仅帮助企业在各
国站稳脚跟，妥善处理人事、税
务、广告等各类难题，更借此机
会搭建起以中国律师为枢纽、
覆盖共建“一带一路”国家的法

律服务网络，成为护航中企出
海的坚实力量。
在“一带一路”的经济交融

中，中外企业合作日益紧密，贸
易投资纠纷也随之而来，这既是
挑战，更是中国涉外律师破局的
机遇。曾有一家国内民营上市
公司，因油田勘探开发项目咨询
合同，被中东合作方在香港提起
国际仲裁。案件棘手之处在于，

虽仲裁地为香港，但合同准据
法却是英格兰及威尔士法。客
户在多方比较后选择了我们。
段和段迅速组建中英律师联合
团队，以丰富的国际仲裁经验
为盾，量身定制抗辩策略。最
终，我们成功帮助企业规避巨

额损失，也让客户
看到中国律师在
跨境争议解决中
的专业实力。
这一案例折

射出行业的深刻变革。过去，
中国企业常因外方要求，将境
外仲裁机构写入合同。如今，
随着“一带一路”推进，中国仲
裁机构积极“走出去”，在海外
设立分支机构，为国际商事争
议解决注入中国智慧。我亲历
的另一案件便是明证：一家中
东企业信赖中国仲裁，主动将
争议解决条款约定在某中国仲

裁机构香港中心。2023年纠纷
发生后，我们团队借助内地与
香港仲裁保全协作机制，迅速
在内地法院申请财产保全，最
终助力客户获得胜诉裁决并全
额执行，让“中国仲裁”的公信
力在国际舞台熠熠生辉。
从搭建跨国法律服务网

络，到在国际仲裁中捍卫企业权
益；从适应异国法律文化，到推
动中国法治理念“出海”，每一段
经历都是中国律师在“一带一
路”法治天地中的成长印记。这
片充满机遇与挑战的新天地，正
见证着中国法律人以专业为帆、
以创新为桨，在全球化浪潮中书
写属于中国律师的时代答卷。

居晓林

逐浪“一带一路”法治潮

这 份
“破”的勇
气与能力，
需要逐步
积累形成。

与耀华已有好多年未见了。最
近的一次好像还是在三四年前，在上
海书展的展位前，他手里拿着几本不
太热门的书，气定神闲地逛着。二十
多年前，他在新华书店负责图书宣
传，与出版社的老总、媒体跑出版的
记者都很熟。书为媒，他成了我们许
多人的朋友。后来，听说他去上海人
民出版社担任《中外书摘》主编了。
想来可能从那时起，他对书和出版投
注了更多感情。这本《散落在书页中
的出版往事》，就是他看了不少出版
史料写就的。慢慢细读，你会发现，
里面碎金闪烁、遗珠可拾，一代代出
版人的精神世界跃然纸上。耀华对
前辈的敬重和深情，我们看到了。
读书之余也会想，在诸多行业

中，出版和出版人的地位可能是被低
估的。因为书出来，大家记住的总是
作者。对出版人酝酿一本好书的积
累、策划，及其对历史和当下社会的
关怀并不为人知晓。耀华书中记录
了许多这样的故事。从张元济、陈
原、范用，到赵家璧、曾彦修。他们对
中国文化和思想的贡献不可淹没。

有一段上海著名出版人巢峰先生的回忆:新中国
成立初，他和另一位出版人方学武乘着黄包车在全上
海兜，为刚成立的出版局找一处办公地点。结果选中
了闹中取静的绍兴路5号。时任出版局党组书记、第
一副局长汤季宏先生看了地形，当即拍板。不久，老汤
又向市领导提了两条建议：把绍兴路规划、建设成出版
一条街；保留、继承和发展上海福州路—山东路—河南
路—九江路一带上海文化街的特色。于是，大约十年
间，福州路一带开设了科技专业门市部（中图上海公
司）、古籍书店、上海旧书店、外文书店、美术书店及多
家纸行、笔庄和文化文具用品商店。
从此，文化特色一条街享誉上海。半
个多世纪过去了，福州路上又建了上
海最大的书城。但人们并不知道这位
汤季宏先生当年做过的事。
仍是这位汤书记，当“胡风案”平

反，文件尚未下达时，他就把“胡风集团
骨干分子”王元化、罗洛召集到大百科
上海分社来工作。他深知一个出版人
才的重要。但当上海社会科学院原党
委书记严瑾问他当时是怎么想的时，
他说，他们被打成“胡风分子”是在我
任上，作为执行者我也有责任。现在
我主持出版社工作，有机会，也有能力
纠正我过去工作上的错误。当一个领
导是要有“肩胛”的，要敢于承认错误。最后他又补了一
句：“我们再怎么道歉，都没有办法弥补这些同志这20

年来所受的委屈。”严瑾说，老汤的这番话让他肃然起敬。
上海长期以来成为出版重镇，应该有许多原因。

喜欢书的人多可能也是其中之一吧。当年文庙的旧书
摊、旧书店是许多读书人淘书的必去之地（可惜现在拆
掉了）。有意思的是，耀华在文集中还记录了几位旧书
摊主的回忆，有位摊主讲了一个故事令我印象深刻。
那是一位在邮局上班的爱书人，几个月就要去他那里
一次。他说：“你想，在邮局上班，一个月能挣多少钱？
但那人真的是喜欢书，他专门买日本的围棋书，一本一
本地看，每次都买五六千块钱的。我看他每次数钱的
时候，手都直哆嗦。他是真看啊，他告诉我，每个棋谱
他都照着下。直到现在他还常来。对他，我从不催款，
你什么时候想付款付点就得了。”你看，卖书人与爱书
人这样惺惺相惜，在这里获得了充分的体现。
耀华发来书稿让我写几句，我就把他写过的故事

再重复一下。
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